

ABSTRACT

Titolo:	LA FISCALITÀ NELL'ECONOMIA EUROPEA. Secc. XIII-XVIII. - FISCAL SYSTEMS IN THE EUROPEAN ECONOMY from the 13th to the 18th Centuries. Prato, 22-27 Aprile 2007
Responsabilità:	a cura di Simonetta Cavaciocchi
Editore:	Firenze university press

Titolo parte:	<i>L'assiette de l'impôt direct dans les villes du Midi français au bas Moyen Age d'après leurs livres d'estimes</i>
Autore parte:	ALBERT RIGAUDIERE
DOI:	

ABSTRACT:	<p>Après avoir, pendant de longues années, porté peu d'intérêt à l'étude de la fiscalité, les historiens français -et tout spécialement les médiévistes- sont en train de combler ce retard. C'est ce que vise à montrer la présente communication en faisant le bilan précis des recherches conduites à ce jour, depuis les années 1970, sur la question capitale de l'assiette de l'impôt direct. L'exemple retenu est celui des livres d'estimes des villes du Midi français aux deux derniers siècles du Moyen Âge. En dépit de la belle publication de Ph. Wolff, en 1956, des « estimes » de Toulouse aux XIV^e et XV^e s. et du commentaire exemplaire qu'il en avait donné, peu de chercheurs l'ont alors suivi dans cette voie. Or, voilà que depuis moins de vingt ans, quelques médiévistes ont pris le parti de s'engager dans ce maquis de l'histoire fiscale médiévale. Les livres d'estimes du Midi leur ont offert un terrain de choix. Mieux répertoriés désormais, ils leur sont apparus, en dehors de ce qu'ils apportent pour une meilleure connaissance de l'espace, des structures sociales, de la vie agraire et des activités économiques, comme la source fondamentale pour appréhender l'assiette de l'impôt direct. Grâce à quelques études individuelles de qualité et à plusieurs colloques de renom, il est maintenant possible de saisir, avec précision, comment elle est établie, quelle est sa structure et, au moins dans certains cas, comment elle est traitée par les agents du fisc.</p> <p>-----</p> <p><i>After the French historians and especially the medievalists had paid little attention to the study of fiscal law, they are now filling in this gap.</i></p> <p><i>This is what this paper aims to show by making a precise inventory of the research on the main issue of direct taxes which have been led since the 1970s until today.</i></p> <p><i>The retained example is the "estimes" books of the towns of the South of France in the last two centuries of the Middle Age. Despite the rich publication of Ph Wolff in 1956 of the 14th and 15th centuries "estimes" books of Toulouse, and of the magnificent comment he made of them, few researchers have followed him on this path.</i></p> <p><i>However, for less than 20 years, a few medievalists have decided to work in this difficult area of the medieval fiscal history. The "estimes" books of the South have offered them a first choice field.</i></p> <p><i>As they are now better listed, the "estimes" book not only bring a better knowledge of the space, the social structures, the agrarian life and the economic activities, but they also appear as the main source to grasp the basis on which direct taxes are assessed.</i></p> <p><i>Thanks to some individual studies of quality and thanks to several famous symposium, it is now possible to grasp precisely how the basis for taxes is set up, how it is structured and, at least in some cases, how it is assessed by the tax authorities agents.</i></p>
------------------	--